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La Araucanía recicla entre 2 y 
5% de los residuos domiciliarios 
que produce al año 
Al cierre del Mes del Reciclaje, la Seremi de Medio Ambiente entrega una actualización de esta actividad humana a 
mayo de 2025. En este territorio del país, que ha sido punta de lanza en la aplicación de un PDA y pronto aplicará un 
Plan de Descontaminación para el Lago Villarrica, existe una historia en la reutilización de materia orgánica, 
plásticos, vidrios, papeles, cartones, neumáticos, metales, aceite y, en algunos casos, en la gestión de desechos 
tecnológicos. Y a futuro, opina el seremi de M.A., con la creación de las primeras plantas comunales de compostaje, la 
Región podría perfilarse como líder en el manejo de residuos orgánicos. 

Eduardo Henríquez Ormeño 
eduardo henriquexBaustraltemuco.cl 

a Región de La Arauca- 
L níasurca su propia cri 

de gestión de residuos 
domiciliarios. Lo que en el pa- 
sado fue sinónimo del progre- 
so dela industrialización, hoy 
es uno delos problemas cen- 
trales de la sociedad del siglo 
XXI y, particularmente, de las 
administraciones comunales. 
Frente a este reto colectivo, la 
opción más viable y responsa- 
ble esel “reciclaje”, y en esa ta- 
rea este territorio regional re- 
ciéngestiona entre el 2 y 5% de 
los residuos que produce. 

Al cierre del Mes del Reci- 
claje, el equipo de la Secreta- 
ría Regional Ministerial de Me- 
dio Ambiente ofrece una ac- 
tualización sobre esta materia 
y acerca de las posibilidades 
quela Región tiene de avanzar 
acorto y mediano plazo en es- 
te tema dentro del concierto 

nacional. 
Una de las formas de abor- 

dar la crisis, plantea el seremi 
Félix Contreras, es precisa- 
mente el reciclaje, actividad 
queafortunadamente -relata- 
cuenta conrespaldo de una ley 
robusta sobre residuos. 

Sin embargo, dice, paraen- 
tender el actual escenario local 
vale la pena recordar que al 
año 2024 La Araucanía produ- 
cecasi 400 mil toneladas dere- 
siduos, 382 mil toneladas para 
ser exactos; la mayoría de las 
cuales van a parara lossitios de 
disposición final en Mulchén y 
Los Ángeles; al único relleno 
sanitario regional (Malleco 
Norte) ubicado entre Angol y 
Collipulli, además de otros seis 
uocho vertederos que estánen 
proceso de adecuación para 

   

  

relleno sanitario, pero que tie- 
nen fecha de cierre programa- 
da. 

En materia de recupera- 
ción y reutilización de resi- 
duos, explica Contreras, a nivel 
país hoy existen dos grandes 
sistemas de reciclaje, dos Gan- 
sic (Gran Sistema de Gestión 

Colectivo) financiados por em- 
presas importadoras o fabri- 
cantes. Mientras quea nivel re- 
gional hay esfuerzos institucio- 
nales y también privados. Uno 
de esos empeños lo lidera la 

FOTO:SEREMI DE MEDIO AMBIENTE DE LAARAUCANÍA, 

propia Seremi de Medio Am- 
biente. Se trata de la instala- 
ción de puntos limpios, los 
cuales ya existen siete en co- 
munas tan distintas como Pu- 
rén, Pucón, Perquenco y Te- 
muco. 

“Se trata - detalla el seremi 
- de infraestructuras moder- 
nas, que incluso cuentan con 
una sala de educación ambien- 

tal y zonas donde las mismas 
personas pueden llevar los re- 
siduos. En Temuco estáal lado 
del Easy. Ese punto limpio es 

  

un proyecto que nace del Mi- 
nisterio del Medio Ambiente, 
es financiado a través del Go- 
bierno Regional y recibeapoyo 
de la Subdere. Actualmente, 
estamos a las puertas de poder 
ingresar el proyecto Puntos 
Limpios, que vaa beneficiar 
a diez nuevas comunas de la 
Región que no cuentan con es- 
tos dispositivos diseñados para 
recibir distintos tipos de resi- 
duos”. 

Ahora, en términos concre- 
tos, la Región de La Araucanía 

  

plásticos, vidrios, papeles, car- 
tones, neumáticos, metales, 

  

chos tecnológicos. 
“En general”, especifica la 

autoridad de Medio Ambiente, 

“hoy se está reciclando entre el 
2y 5% de los residuos y, en re- 
lacióna los puntoslimpios, de- 
bemos mencionar que estos 
están diseñados para recibir 
hasta 721 toneladas al año de 
envases y embalajes. La verdad 
que cuando uno analiza ¿qué 
eslo que puedo reciclar? Prá 
ticamente todo se puede reci- 
clar. El problema estáenel cos- 
10. Y cuando hablo del costo no 
merefiero al costo de acopiar 
momentáneamente, sino al 
proceso de transformación. 
Sinembargo, yo diríalo quese 
recicla principalmente en 
nuestraregiónesel residuo or- 
gánico”. 

MITO 

Consciente de que una parte 
dela sociedad no cree o nega- 
tiviza enel discursosocialla se- 
paración y la gestión de resi- 
duos para reciclaje, Félix Con- 
treras advierte que colaborar 
con esta actividad no es un 
“mito” y menos un “desperdi- 
cio” de tiempo y esfuerzo, por- 
que de verdad lo recuperado 
“no va a dar a un vertedero”. 

“La verdad es que esta se- 
paración que se está logrando 
enlos puntos limpios tiene des- 
tino. Setrata de destinos auto- 
rizados. Esto se logra a través 
de gestores de residuos y luga- 
res de transformación deestos 
“insumos para la creación de 
otros elementos que utiliza- 
mos en nuestra vida cotidiana. 
Ahora, ¿por quésecrea ese mi-
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Una de las formas que tiene la Seremi de Medio Ambiente de 
apoyar la iniciativa social o comunitaria en materia de gestión 
de residuos, es a través de los concursos. Uno es el Fondo de 
Protección Ambiental que permite financiar propuestas prove- 
nientes de organizaciones de cualquier tipo, establecimientos 
educacionales o comunidades indígenas, cuyos montos están 
destinados a inversión y a gastos operativos y administrativos de 
propuestas de economía circular, por ejemplo. Un segundo con- 
curso es el Fondo para el Reciclaje. Este último financia ideas de 
los municipios para trabajar con una pequeña porción de la 

población local en diversos temas de este tipo. En el primero se 
están ejecutando 36 iniciativas y en el segundo, dos. El próximo 
llamado al Fondo de Protección Ambiental será en agosto. 

      

   

     

AN 

EL AVANZAR EN MATERIA DE RECICLAJE NO SERÁ POSIBLE SIN EL COMPROMISO DE LA COMUNIDAD. 

to social? Porque cuando con- 
versamos con las personas so- 
bre la gestión de residuos, lo 
primero que a unoselevienea 
lamente es un vertedero, don- 
de todo lo que ya no mesirve 
vaa dar aese lugar obien -aco- 
ta-a uno que no está autoriza- 
do y queterminasiendo unba- 
sural. Y en este tema”, agrega, 
“casi el ciento por ciento de 
quienes acuden a los puntos 
limpios hoyson personas natu- 
rales”. 

Elseremi recuerda que en 
el presente existen empresas 
enel paísyenla Región quere- 
ciclan, por ejemplo, los plásti- 
cos, los distintos PET. “Ocurre 

en Padre Las Casas. Allí, hay 
una empresa que chipeaenva- 
ses plásticos de cualquier tipo 
para transformarlos en made- 
ra plástica”. 

ORGÁNICOS 
Como mencionaba antes, la 
autoridad medioambiental es- 
tima que lo que más recicla La 
Araucanía enla actualidad son 
losresiduos orgánicos y es pre- 
cisamente allí donde ve una 
oportunidad para reducir de 
forma importante el volumen 
deresiduos que vaa parar asi- 
tios de disposición final. Las 
aproximaciones del caso indi- 
canque quitando los restosor- 

gánicos dela “bolsa de basura” 
que llega al camión recolector 
el volumen de esta bajaría, al 
menos, a un 50%.. 

“En la Región ya existe una 
empresa particular (Cooperati- 
va de Agrocompostaje Fértil) 
quese dedica al reciclaje orgá- 
nico y transforma el residuo en 
compost. Está en Vilcún. Aho- 
ra, comoRegión estamos avan- 
zando en esa dirección. En es- 

te sentido, nos alegra la Secre- 
taría Técnica de Residuos, que 
está liderada por el Gobierno 
Regional, haya vuelto sesionar 
luego de mucho tiempo. Hoy, 
uno de los compromisos que 
hemossuscrito conel goberna- 

    

FÉLIX CONTRERAS, SEREMI DE MEDIO AMBIENTE EN LA ARAUCANÍA. 

dores, precisamente, buscar 
soluciones en la gestión dere- 
siduos domiciliarios, que es el 
problemaquetienen los muni- 
cipios en nuestro tiempo (.... 
Ahora, nosotros ya estamos 
trabajando con algunos muni- 
cipios para inaugurar las pri- 
meras plantas comunales de 
tratamiento de residuos orgá- 
nicos”, detalla la autoridad sec- 
torial. 

El seremi Félix Contreras 

explica que se trabaja con el 
propósito de inaugurar dos o 
tres plantas comunales este 
mismo año. Para ello hay una 
gestión adelantada con cinco 
municipios, de los cuales tres 

  

estarían “muy adelantados”, y 
alos cuales el Gore financiará 
tres etapas: la construcción de 
la planta, el proceso de educa- 
ción ambiental yla adquisición 
de equipamiento o insumos 
para.el funcionamiento. 

¿Qué levanta las expectati- 
vas? La respuesta es simple y 
técnica. “Para que esto funcio- 
ne estamos trabajando con 
proyectos de plantas comuna- 
les decompostaje destinadasa 
tratar con una población de 5 
mil habitantes. Esto es así por= 
que se trataría de plantas pilo- 
to. Con ese volumen de habi- 
tantes no se requeriría ingresar 
el proyecto a evaluación am- 

biental. Ahora, el Ministerio de 

Medio Ambiente se encuentra 

trabajando para modificar la 
ley, asíesa cantidad podría au- 
'mentar en un futuro cercano”. 

Bajo este escenario actual, 

noes descabellado pensar que 
La Araucanía podría convertir- 
seenla Región líder en manejo 
de residuos orgánicos. Así lo 

cree el seremi de Medio Am- 

biente. “De hecho, a nosotros 

nos pone muy contentos estar 
avanzando en este tema inclu- 
so antes de tener la Ley de Or- 
gánicos aprobada, que es una 
ley del Ministerio del Medio 

Ambiente que busca que nin- 
gún residuo orgánico llegue a 
unrelleno sanitario en un pla- 
zo de 15 años. Nosotros cre- 
emos que antes de que esto se 
promulgue vamos a tener las 
primeras plantas comunales 
de tratamiento de orgánicos y 
que, por supuesto, seremos 
punta delanza deestetema; tal 
como lo hemos sido en el Plan 

de Descontaminación Ambien- 

tal, y como seguramente sere- 

mos con la pronta entrada en 
vigencia del Plan de Desconta- 
minación del Lago Villarrica”. 

Este y otros esfuerzos desti- 
nados a gestionar los residuos 
sólidos domiciliarios serán cla- 

ve para hacernos cargo de la 
crisis en curso. “Con una bue- 

na gestión de los municipios, 
pero sobretodo delos vecinos, 
demostraremos que se puede 
consolidar esa una economía 

circular”, esa economía con la 

que sueña gran parte dela po- 
blación y quenos salvará de hi- 
potecar nuestro futuro. (3
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